



Benemérita Universidad Autónoma de San Luis Potosí

Facultad de Enfermería y Nutrición



“APORTES DEL ENFOQUE DE GÉNERO EN LA INVESTIGACIÓN DE CUIDADORES PRIMARIOS DE PERSONAS DEPENDIENTES”

PRESENTA:

DRA. YESICA YOLANDA RANGEL FLORES

INTRODUCCIÓN

El Incremento de la esperanza de vida y la disminución de la mortalidad han invertido la pirámide poblacional.

El envejecimiento se asocia con enfermedades crónicas degenerativas y discapacidad, lo que incrementa la demanda de cuidados.

A partir de la década de los 90's se utiliza el Género como categoría de análisis en el estudio del cuidado humano

Existe confusión epistémica y metodológica respecto a la manera en que se aplica la PG en el estudio del cuidado.

OBJETIVO

Se realizó una revisión sistemática y crítica de los estudios que incorporaron el enfoque de género en el cuidado en los últimos 5 años.



MÉTODOS Y PROCEDIMIENTOS

- Se indagó desde una perspectiva crítica y sistematizada en nueve bases de datos internacionales.
- Criterios de selección: 1) Que investigaran sobre el cuidado en personas dependiente por enfermedades crónicas o discapacidad, 2) Que enunciaran el enfoque de género en su metodología, 3) Publicados en los últimos cinco años
- Sobre los 31 artículos seleccionados se aplicó análisis crítico del discurso.



RESULTADOS

- ❑ La incorporación de la perspectiva de género en la investigación del cuidado en adultos en situación de dependencia evidencia un decremento en los últimos años.
- ❑ España es el país que más ha desarrollado investigación en torno al tema, motivado de manera importante por el impulso que han tenido en Europa las políticas de conciliación de las desigualdades de género.
- ❑ La mayor parte de los estudios fueron publicados en revistas sanitarias, desde la perspectiva de enfermería y a partir de paradigmas cualitativos.
- ❑ Quienes investigan sobre el tema son mujeres

RESULTADOS

- ❑ La mayoría de los estudios adopta una postura ginecocéntrica.
- ❑ Centrar los estudios de manera exclusiva en las mujeres, limita la comprensión de la desigualdad que prevalece frente al cuidado entre hombres y mujeres.
- ❑ Prevalce el desconocimiento sobre las limitaciones de los varones para involucrarse de manera activa en el cuidado, por lo que no hay elementos para proponer recomendaciones en materia de política pública al respecto.
- ❑ Los temas de masculinidades-cuidados se centran en explorar las limitaciones de los varones respecto al autocuidado. Si los varones no están capacitados para cuidar de sí mismos es complicado que sean capaces de asumir el cuidado de personas dependientes.

CU

SOBR

CU
DeFecha de
Fecha de

BUR

CA
Fro**RESUME**

El presen
el fenó
adultas
mundo
reconoci
En parti
enfrenta
plicidad
plano fi
y econón
de discus
los roles
de oport
sociales

PALABRAS
mujer, rPAI
Cuid

Objetivo: Conocer el nivel de dependencia y otros factores relacionados con el deterioro de la salud. Material y método: estudio descriptivo realizado por 30 cuidadores/as familiares: cuestionario de evaluación de Zarit, Escala Multidimensional de Autocuidado (ASA). Resultados: Resultado básico incompleto, sin tener en cuenta la parte del día a cuidar, sin tener en cuenta el desarrollo de moderada y severa dependencia. La investigación permite generar conocimiento desde el punto de

Palabras clave: Sobrecarga

dossier

¿Quién cuida a los adultos mayores?

Who Takes Care of Older Dependents?

Andrea del Puerto

Resumen

El aumento de la población adulta mayor y las características sociales que garantizan su bienestar, los datos de su estado de salud, los datos de su estado sociodemográfico de las comunidades, las características de la comuna de Alto Hospicio, las características que facilitan u obstaculizan su participación más activa en la esfera privada y pública, no sólo al adulto mayor,

Descriptores: cuidado, pro

Original

Desigualdades de género en el deterioro de la salud como consecuencia del cuidado informal en España

Mar García Calvente^{a,b,*}, María del Río Lozano^a y Jorge Marcos Marcos^b^a Escuela Andaluza de Salud Pública, Granada, España^b CIBER de Epidemiología y Salud Pública (CIBERESP), Granada, España

INFORMACIÓN DEL ARTÍCULO

Historia del artículo:

Recibido el 13 de junio de 2011

Aceptado el 20 de septiembre de 2011

On-line el 16 de noviembre de 2011

Palabras clave:

Cuidado informal

Desigualdades de género

Deterioro de la salud

Dependencia

RESUMEN

Objetivos: Analizar las diferencias en las características del cuidado que prestan mujeres y hombres a personas dependientes, y su asociación con la percepción del deterioro de la salud como consecuencia de cuidar.

Métodos: Estudio epidemiológico transversal de ámbito nacional sobre la muestra de 7.512 personas cuidadoras principales de la Encuesta de Discapacidad, Autonomía Personal y Dependencia 2008. Se realizó un análisis descriptivo de características del cuidado (tareas realizadas, intensidad, frecuencia y duración) según sexo. Mediante regresión logística multivariada se analizó la asociación entre la percepción de deterioro de la salud y las variables de cuidado, ajustando por características sociodemográficas.

Resultados: El 74% de las personas cuidadoras son mujeres y perciben con mayor frecuencia que los varones un deterioro de su salud como consecuencia de cuidar (37% y 21%, respectivamente). Ellas prestan un cuidado de mayor intensidad y asumen con mayor frecuencia tareas de ayuda para el aseo personal, comer y vestirse, asociadas a un mayor riesgo de percepción de deterioro de la salud. Los hombres realizan más tareas de cuidado fuera del hogar (ir al médico, hacer compras y gestiones), que resultan protectoras para la percepción de deterioro de la salud. La intensidad del cuidado es un factor de riesgo para la percepción de deterioro de la salud en ambos sexos, y en las mujeres se añaden la frecuencia y duración. **Conclusiones:** El mayor deterioro de la salud derivado del cuidado que perciben las mujeres está relacionado con desigualdades de género en las características del cuidado. Las intervenciones orientadas a personas cuidadoras deberían ser sensibles a las desigualdades de género existentes en el cuidado informal.

© 2011 SESPAS. Publicado por Elsevier España, S.L. Todos los derechos reservados.

Gender inequalities in health deterioration as a result of informal care in Spain

